

## Recherches sociographiques



Raymond BRODEUR, Hermann GIGUÈRE, Gilles ROUTHIER (dir.),  
*Parce qu'ils y ont cru, on le voit! Le Séminaire de Québec célèbre ses 350 ans*, Québec, Les Presses de l'Université Laval, 2013, 264 p.

Mona Abbondanza

Volume 56, Number 2-3, May–December 2015

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1034227ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1034227ar>

[See table of contents](#)

---

### Publisher(s)

Département de sociologie, Faculté des sciences sociales, Université Laval

### ISSN

0034-1282 (print)

1705-6225 (digital)

[Explore this journal](#)

---

### Cite this review

Abbondanza, M. (2015). Review of [Raymond BRODEUR, Hermann GIGUÈRE, Gilles ROUTHIER (dir.), *Parce qu'ils y ont cru, on le voit! Le Séminaire de Québec célèbre ses 350 ans*, Québec, Les Presses de l'Université Laval, 2013, 264 p.] *Recherches sociographiques*, 56(2-3), 532–532. <https://doi.org/10.7202/1034227ar>

POIRIER, Claude

2009 Recension de : *D'où vient l'accent des Québécois? Et celui des Parisiens?*, *Recherches sociographiques*, L, 2, mai-août : 397-401.

TANGUAY, Daniel

1999 « Un retour d'Europe », *Argument*, 1, 2 : 26-34.

---

Raymond BRODEUR, Hermann GIGUÈRE, Gilles ROUTHIER (dir.), *Parce qu'ils y ont cru, on le voit! Le Séminaire de Québec célèbre ses 350 ans*, Québec, Les Presses de l'Université Laval, 2013, 264 p.

Cet ouvrage rassemble plusieurs des communications présentées à l'Université Laval au mois de mai 2013 dans le cadre du colloque « Parce qu'ils y ont cru, on le voit! », colloque faisant suite aux fêtes du 350<sup>e</sup> anniversaire de la fondation du Séminaire de Québec. L'ouvrage se divise en trois parties : une première porte sur la fondation du Séminaire de Québec et sa place dans la nouvelle colonie; une seconde décrit les transformations de cette institution suite à la Conquête de 1759; et finalement, une troisième porte sur le rôle actuel du Séminaire de Québec dans l'Église et dans la société.

La lecture de cet ouvrage fera découvrir à certains et rappellera à d'autres le lien étroit entre le Séminaire de Québec, fondé par Mgr de Laval en 1663, et l'histoire de notre pays, en particulier de la francophonie nord-américaine. Les textes mettent en lumière la contribution du Séminaire de Québec à la vie de l'Église (formation presbytérale, avancement de l'Église...) mais aussi de la société, particulièrement en matière d'éducation (fondation de l'Université Laval). Ils décrivent aussi les grandes difficultés que le Séminaire de Québec a dû traverser à chacune de ces époques et les solutions qui ont été proposées pour permettre à l'institution, non seulement de survivre, mais aussi de grandir. Trempés dans l'histoire, ces textes nous font découvrir le rôle très actuel et important que joue encore le Séminaire de Québec dans l'Église mais aussi dans la société québécoise. Nous aurions d'ailleurs souhaité voir porter une plus grande attention sur ce dernier volet. Peut-être le sujet d'un prochain ouvrage? Comme pour tout ouvrage de ce type, certaines informations se répètent d'un texte à l'autre. Ceux ou celles qui souhaiteraient un ouvrage portant un regard critique sur le Séminaire de Québec et son œuvre seront déçus par *Parce qu'ils y ont cru, on le voit!*.

Mais cet ouvrage aide à mieux comprendre la place de la religion catholique romaine au moment de la naissance de notre société, tout au long de son histoire, et jusqu'à ce jour, ainsi que le rôle important qu'a joué et que joue encore le Séminaire de Québec pour se tailler cette place.

Mona ABBONDANZA

*Département de sciences des religions,  
Université du Québec à Montréal.  
abbondanza.mona@uqam.ca*

---